

Vida Nacional

Febrero, 1958.

REORGANIZACIÓN ADMINISTRATIVA Y JUDICIAL

Ofrecimos en la crónica de Enero una síntesis de las etapas de la revolución, que derrocó al General Pérez Jiménez; y prometíamos para el presente número la información sobre la reorganización del tren administrativo y judicial.

Esa reorganización ofrecía serias dificultades y sólo a fines de Febrero los puestos parecen tener relativa estabilidad. Al enumerar los nombramientos colocaremos entre paréntesis los que, por uno u otro motivo, han sido separados de sus puestos.

JUNTA DE GOBIERNO

Contralmirante Wolfgang Larrazábal; Coronel Luis Araque; Coronel Pedro José Quevedo; (Coronel Abel Romero Villate); (Coronel Roberto Casanova); Don Eugenio Mendoza; Dr. Blas Lambertini.

GABINETE EJECUTIVO

Interior: (Dr. Virgilio Torrealba Silva); Dr. Numa Quevedo.

Exterior: Dr. Oscar García Velutini.

Defensa: Coronel Jesús María Castro León.

Hacienda: Dr. Arturo Sosa.

Obras Públicas: Dr. Víctor Roton-daro.

Agricultura y Cría: Dr. Carlos Eduardo Galavís.

Educación: Dr. Julio C. de Armas.

Sanidad: Dr. Carlos Luis González.

Fomento: Dr. Oscar Palacios Herrera.

Trabajo: (Dr. Víctor M. Alvarez); Dr. Raúl Valera.

Justicia: Dr. René de Sola.

Minas: (Dr. José Lorenzo Prado); Dr. Carlos Pérez de la Cova.

DISUELTO EL CONGRESO. — La Junta de Gobierno, por su Decreto Nº 12, ha declarado disuelto el Congreso, por varios considerandos; entre ellos la adulteración del resultado de

las elecciones del 30 de Noviembre de 1952.

NUEVOS GOBERNADORES

Anzoátegui: Dr. Alí Montilla.

Apure: Dr. Humberto Barrios Araujo.

Aragua: Dr. Augusto Márquez Cañizales.

Barinas: Dr. Virgilio Tosta.

Bolívar: Sr. Horacio Cábrera Sifontes.

Carabobo: (Dr. Francisco Ignacio Romero).

Cojedes: Dr. Dr. Juan Quintana Archila.

Falcón: Dr. Jesús Antonio Sierralta Osorio.

Guárico: Dr. Luis Morales Padilla.

Lara: Dr. Froilán Alvarez Yépez.

Mérida: Dr. José Ramón Duque Sánchez.

Miranda: Dr. Ildemaro Lovera.

Monagas: Sr. Temístocles Núñez.

Nueva Esparta: Dr. Luis Villalba Viportuguesa; Dr. Pablo Herrera Campins.

Sucre: Dr. Eloy Lares Martínez.

Táchira: Mayor (r) Santiágo Ochoa Briceño.

Trujillo: Dr. Mario Briceño Perozo.

Yaracuy: Dr. Pedro Saturno Canelón.

Delta Amacuro: Coronel Rafael Esteva.

Amazonas: Sr. Felipe Santiago Testamar.

CUERPO JUDICIAL

Contralor Nacional: Dr. Luis A. Pietri.

Corte Federal: Principales: Dr. Lorenzo Herrera Mendoza, José Manuel Padilla Hernández, Joaquín Gabaldón Márquez, Miguel Angel Landáez.

Suplentes: Dres. Eloy Laes Martínez, Francisco Manuel Mármol, David Gimón, Carlos Eduardo Stolk, René Lepervanche Parparcén.

Corte de Casación: Sala Civil, Mercantil y de Trabajo: Principales: Drs. Arminio Borjas, Arturo Puigbó, Pedro Arimendi Lairret, Alejandro Urbaneja Achepol, Aristides Calvani.

Suplentes: Drs. Jesús Díez, Octavio Andrade Delgado, Marco Antonio Quintero Saluzzo, Andrés Aguilar Mawdsley, Carlos Almandoz.

Sala Penal: Principales: Drs. Julio Horacio Rosales, José Ramón Sanz Febres, Felix Santurnino Angulo Ariza,

Rafael Angel Camejo, José Francisco del Castillo.

Suplentes: Drs. Alberto Díaz, Rodolfo Plaza Márquez, Ignacio Iribarren Borges, Jonas Barrios, Ezequiel Monsalve Casado.

FUERZAS ARMADAS

Fuerzas Aéreas: Coronel José López Henríquez.

Fuerzas Navales: Contralmirante Carlos Larrazábal Ugueto.

Fuerzas Terrestres: Coronel M. Moros Useche.

Fuerzas Armadas de Cooperación: Coronel Carlos Luis Areque.

Jefe de Estado Mayor: Coronel J. M. Pérez Morales.

Sub-Jefe de Estado Mayor: Teniente Coronel Hogo Trejo.

REFLUJOS DE LA INDIGNACION POPULAR

Lógicamente se ha concentrado en las tres lacras, que veníamos delatando en el régimen derrocado: el sadismo de la Seguridad Nacional; el peculado y la pública inmoralidad. Ausente Pedro Estrada, la ira popular se extendió a todos los representantes de la SN. En varias ciudades sus cuarteles fueron incendiados. Algunos conocidos torturadores linchados o maltratados. En Maracay y otras poblaciones los agentes de la SN, dispersos y perseguidos, se defendieron a tiros y hubieron de ser materialmente cazados. Las narraciones sobre sus atroces procedimientos es posible que pequen a veces de exageraciones interesadas, pero dejan un saldo innegable de gravísima criminalidad. Por tal carácter, Miguel Sanz Añez, "el Negro", y Manuel Delgado, "el Mocho", temporalmente refugiados en las Embajadas de Colombia y Santo Domingo, han tenido que ser entregados a los tribunales venezolanos. El "Bachiller" Castro cayó preso en los primeros momentos, y ha muerto —al parecer, suicidado— en la cárcel. Los tribunales siguen proceso a centenares de agentes de la SN.

Durante todo el mes la prensa ha recogido, igualmente, datos impresionantes sobre las riquezas acumuladas por el derrocado Presidente y sus más inmediatos colaboradores. Se delatan extorsiones, porcentajes, comisiones y apropiaciones por millones de bolívares. Se ha creado un tribunal especial para los juicios de enriquecimiento ilícito.

La masa, en el primer fervor de la revancha revolucionaria, incendió una serie de negocios y casas de placer, que eran o se suponían explotados por los personeros del régimen derrocado. Con excesivas crudeza y persistencia, en prensa humorística y aún en la comercial, se han explotado las noticias sobre las orgías de la Orchila, y otras orchilas secundarias, regadas por la nación. Desgraciadamente, tenemos la sensación de que las casas de placer están reapareciendo y que en cuestión de pornografía, en vez de aprender la lección, hemos aprendido el mal ejemplo.

LOS PARTIDOS POLITICOS

Sobre su consigna de unidad nacional hablamos en el artículo editorial del presente número. Apenas podemos añadir algunas impresiones esporádicas.

Ha comenzado a sentirse el arrastre popular de Acción Democrática. COPEY y URD activan la reorganización de sus cuadros. Si la Junta Patriótica, cumplida su misión, se disuelve en fecha próxima, Fabricio Ojeda, que ha concentrado en gran parte la simpatía de la organización, podrá sumar valiosas conquistas para URD, a cuyos comandos directivos está destinado.

Romero de Pascual, Rojas Contreras y algún otro político o sector de opinión anuncian nuevos partidos. Se anunció uno, más importante, constituido, en torno a López Contreras, por un grupo de personalidades políticas del postgomecismo. Se habló también de la reaparición del PDV, de Isaías Medina. Rumores persistentes recogen el anhelo de la clase burguesa por crear un órgano político, que patrocinara sus intereses.

Sobre el candidato único se han redactado muchas cuartillas. Se cree que se trata de un propósito de los tres partidos democráticos. Pero aumentan las voces que lo discuten. Wolfgang Larrazábal, Eugenio Mendoza, Rafael Caldera, López Contreras, Rafael Pizani suenan como primeras figuras de un coalición o de un propósito de candidato de unidad nacional.

Menos probable aparece la unión de los partidos para las elecciones legislativas. En todo caso las declaraciones del Contralmirante Larrazábal no abren esperanza de elecciones hasta

finés del presente año o principios del próximo.

MOVIMIENTO SINDICAL

Ha sido muy intenso a todo lo largo del breve mes de Febrero. Comisiones Sindicales Unificadas, con miembros de todos los partidos, se han posesionado de las Casas Sindicales y han reorganizado los sindicatos, independientes con nuevas directivas de carácter político unificado. Especialmente activos se han mostrado los viejos líderes sindicales de AD; y singularmente oportunistas los del Partido Comunista. No en todas partes han sido acogidos con igual su misión. Grandes sectores obreros muestran desilusión y descontento de caer nuevamente en manos de los conocidos líderes político-sindicales de antaño. La Acción Social Católica, ha lanzado a la palestra un Comité de Sindicatos Autónomos (CODESA), con la consigna militante de apoliticismo sindical.

LA ECONOMIA

Se temió por un momento en un colapso de los negocios y de las empresas de gran embergadura nacional. La Junta de Gobierno —excepción hecha de alguna obra suntuaria, como el túnel Altamira-Litoral—, ha declarado que seguirá las obras iniciadas. Entre ellas se habló mucho del Puen-te sobre el Lago Zulia, cuya realización se continúa decididamente, aunque con expresiva limitación de gastos.

Entre las Cámaras de producción y los Sindicatos se ha proclamado una oportunísima tregua; con objeto de evitar por el momento huelgas y situaciones sociales de conflicto.

La caída de la dictadura ha puesto de relieve la verdad de una de las afirmaciones en la Pastoral de Mayo de Mons. Arias: la grave extensión del desempleo. La Junta de Gobierno ha puesto manos inmediatamente a la obra y el Ministerio de Trabajo acaba de informar que se ha dado ya empleo a 30.000 nuevos trabajadores. Se anuncia, asimismo, una gigantesca campaña en favor de la vivienda rural.

Las altas esferas económicas están preocupadas por la situación creada en la industria petrolera por las restricciones impuestas al petróleo venezolano exportado a Estados Unidos. Coincide con una baja en el mercado mundial por otras circunstancias.

Cuando, favorecida por el cierre del Canal de Suez, nuestra producción rozó los 30.000.000 de barriles diarios, se preveía el descenso actual, al normalizarse las vías del Oriente. Pero no tan marcado que pudiera bajarse, como ha sucedido, en medio millón de barriles diarios. Las restricciones norteamericanas podrían traer por consecuencia la revisión de nuestros convenios comerciales con Estados Unidos y la licitación de nuestras importaciones.

Por otra parte reverdece el problema suscitado por el convenio italiano con el petróleo de Oriente con una proporción 75-25. Rafael Pizani y otros comentaristas han mostrado deseos de una revisión de nuestro convenio del 50-50. Otros en cambio, como Rómulo Betancourt, se han pronunciado por la conservación de status actual, por los momentos. En todo caso se ha suscitado una polémica, que dará mucho que hablar en años venideros.

LA IGLESIA

La participación viva de muchos sacerdotes en la inquietud social, que llevó a la caída de la dictadura, pone a la Iglesia en ventajosa y simpática posición ante la masa popular. Por otra parte se confrontan viales problemas de apostolado y su modalidad más moderna de realización. Es lo que ha venido a estudiar la Asamblea, casi plena, del Episcopado Nacional en los últimos días de Marzo, reunida en la Casa Manresa, de Los Chorros. De ella emanará una declaración oficial del Episcopado, vivamente esperada por los informadores. Se espera que la Asamblea haya dictado consignas especiales para el apostolado social y el apostolado de la enseñanza.

LA EDUCACION

La intervención directa y decisiva del Estudiantado en la Revolución desde Noviembre hasta fines de Enero y sus reflujos —hasta la reorganización de las Universidades— en Febrero, han retardado las labores docentes muy profundamente. El retorno a la disciplina no se ha logrado con plenitud. Pero Universidades y Liceos están ya en normal funcionamiento. Se rumora que los exámenes habrán de retrasarse tal vez un mes, para el espacio normal de las interrumpidas exposiciones de los profesores.